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1972 年的一天，一名生活在澳大利亚
昆士兰州的普通家庭妇女把一张报纸递给
上中学的儿子，告诉他报纸上的这个国家
将来对澳大利亚至关重要，而且有一天将
改变世界。报纸上是此前一年中国加入联
合国的内容。几十年后当这个男孩再次回
忆起这段往事时，仍然对自己只有初中文
化水平的母亲心怀感激。母亲的远见使他
立志学习中文和了解中国的愿望更加强烈，
而他对中国的痴迷也成为其后来政治和学
术生涯中最重要的标签。这名叫凯文·路德
的男孩后来有了一个响亮的中文名字——
陆克文，2007至 2013年期间他曾两度出任
澳大利亚总理。

七亿人脱贫是改革开放
的最大成就

中学毕业后，陆克文前往首都堪培
拉，就读于澳大利亚国立大学，开始系统学
习中国历史和语言文化。“我依然记得 1978
年还在读本科的时候，努力阅读《人民日报》
关于十一届三中全会报道的情景。从那时
起，每一届中国共产党代表大会我都会学
习。所以，我在某种程度上见证了改革开放
以来中国发生的巨大变化”。尽管时光已经
过去了近 40年，陆克文回忆起当年的情景，
仍然历历在目。

6 年后，也就是 1984 年的夏天，陆克文
接受澳大利亚外交部的派遣，携妻女从香港
前往北京，开始了其在澳大利亚驻华大使馆
的外交官生涯，也开始了他与中国大陆的实
质性接触。很快，陆克文和他的家人在北京
注意到，一些非同寻常的变化正在这个刚刚
开启国门不久的国家内部悄悄发生。陆克文
的夫人特丽莎回忆说，“我们还在那儿的时
候，邓小平讲话了，他说人们可以卖掉丰产
物资，并自得其利。一夜之间，街上有了小摊
贩；一夜之间，你突然可以花很少的钱买一
件丝绸睡袍；一夜之间，你可以买到不带伤
的苹果。到我们离开中国的时候，那儿已经
有了一些私家车，虽然不是很多。50%的人不
再穿中山装了，产品变得逐渐丰富起来。我
想就是从那时开始，这种变化一直持续到了
今天。”

改革开放到底给中国和世界带来了什
么？不同的人有不同的解读。作为一名长期
观察中国的西方国家领导人，陆克文告诉笔
者：“当我开始学习中文时，中国的经济总量
仅几乎和澳大利亚相当，如今以购买力平价
计算，中国经济已经超越美国，而在下一个
十年内，以市场汇率计算的中国经济同样会
超越美国。与此同时，中国的人均收入也实
现了跨越式增长，7亿人脱离了贫困。所以，
单凭中国取得的成就，联合国在2015年就基
本上实现了其千年发展目标。这就是中国改
革开放取得的最大成就，也是对人类的巨大
贡献。”

2017年底，陆克文在堪培拉举行的新书
签售会上，面对大批从四面八方赶来的澳大
利亚拥趸，再次重申了他对中国改革开放和
中国执政党的评价。“中国打开国门之后仅
30 多年，就使 7 亿人脱贫，这是判断改革开
放政策利弊得失和对中国共产党进行评价
时无论如何也无法和不能绕过的道德门
槛。”作为一名在贫困家庭长大的孩子，陆克
文对贫穷有着深刻的体会，对中国人民脱贫
致富后进入小康生活的喜悦之情感同身受。
他说：“贫穷没有尊严，能从贫困的屈辱中解
放出来是天大的事。所有中国人都应该为国
家取得的成就感到自豪，这种成就无论以何
种方式评估都是令人震惊的。这是几代中国
领导人持之以恒，坚持对内实施以市场为导
向的改革、对外顺应经济全球化的成果。这
种政策上的连续性同样是中国在未来取得
成功的关键。”

研究中国世界观对当今
世界很重要

2013 年 11 月，陆克文离开澳大利亚政
坛，随后前往纽约担任美国亚洲社会政策研
究院院长，开始了其学术生涯，关注的重点
依然是改革开放中的中国。

陆克文说，他到过中国一百多次。对世
界来说，中国在各个方面所起的作用越来越

重要，中国在提供国际公共产品方面的贡献
越来越大、效果越来越好。这也是他决定在
学术机构里“用一些时间来研究中国现在、
未来的世界观是什么”的重要原因。

作为一名曾经的政要，陆克文与改革开
放以来历届中国政府领导人都有密切接触，
中国领导人的开放胸襟和深谋远虑让他印
象深刻。“多年来，我有幸参加了与多名中国
领导人的会谈，包括江泽民、朱镕基、胡锦
涛、温家宝以及现任的习近平主席和李克强
总理，还有许多政治局委员和国务院官员，
从中我受益良多。”

陆克文2017年10月接受英国广播公司
采访，谈到了对习近平的印象。在陆克文眼
里，习近平自信，既有渊博的学识，又有极强
的使命感。陆克文说：“因此，我认为在这个框
架下，习近平意识到应建设具有中国特色的
社会主义现代化强国，他对中国未来的构想
不只关乎国家财富和国力，更关乎每个人的
财富以及每个人追求自己未来的能力。”

“这也是为什么我要在牛津大学从事一

个关于习近平世界观的新研究项目的原
因。了解中国在未来如何参与国际事务对
当今整个世界来说很重要，就像中国了解世
界如何看待其在 21世纪的全球角色一样重
要。要做到这一点就不能纸上谈兵，这对我
们所有人来说都是现实的。我觉得习近平
为我们提供了一个必要的和迫切的全球对
话的良好起点，从而维护世界人民在 21世
纪的繁荣和安全。”

陆克文认为，中国的领导人具备两大
素质，一是在制定战略性政策时，无论面
临什么样的障碍和挑战，都表现得相当有
韧性和耐性。二是中国的领导人往往具有
前瞻性的远见，善于制定长远的计划，从
邓小平到江泽民、到胡锦涛、到习近平，
莫不如此。

陆克文深知，作为中国的执政党，改
革开放后中共每一届党代会都是中国历史
上浓墨重彩的一笔，都决定了今后一段时
期中国政府的政策走向。

“无论是作为一名学者、驻华大使馆的
外交人员、商人、议员、外长、总理还是
设在纽约的美国智库亚洲社会政策研究院
的创始人，我对中共党代会的关注都没有
停止过。”

改变经济增长模式的时
候到了

当前，反全球化思潮抬头，中国在维
护多边主义国际秩序及推动国际合作方

面发挥着越来越重要的作用。陆克文对
“一带一路”倡议、亚投行的建立等中国
在新时期出台的重大外交和经济举措给
予高度肯定。

谈及中国未来经济发展时，陆克文表
示，希望在中共十九大之后，中国经济
继续实现稳步增长，并对世界经济增长
做出更大贡献。

对于十九大，陆克文给予了不同寻常
的特别关注。“重温习近平在十九大所做
的重要报告是令人深感鼓舞的。习近平
表示将继续致力于执行下一阶段的经济
改革。对国际社会来说，过去 5 年全球经
济面临不利因素，美国和欧洲表现均不
佳。幸运的是，我们已经看到了全球经
济 强 劲 复 苏 的 成 果 ， 允 许 改 革 生 根 发
芽，并适时开花结果的国际环境已经成
熟。”

中国当前的经济模式运行了 40 年，
这种模式虽然确保了高增速，但随着中
国经济社会的发展变化，如今到了改变

的时候了。陆克文告诉我，近年来，中
国领导人已经认识到，必须实施新的经
济改革蓝图，改变中国的经济增长模式
以适应未来的发展需要。这个决策让西
方人印象深刻，它反映了中国对经济挑
战的理性分析：中国要从低工资、劳动
密集、污染环境的出口导向型经济转变
为高收入、高技能、科技和创新驱动生
产 力 增 长 以 及 环 境 可 持 续 发 展 的 新 模
式，这需要大量培植服务业和国内消费
需求，私营企业也必须越来越有创业精
神。这又是一次严峻的政策挑战，就像
以前改革计划经济体制时邓小平提出要
打破“铁饭碗”一样，此轮改革也要在
相当大程度上破除既有的东西。而一旦
改革议程全面实施，从长远看中国和世
界获得的经济效益都将更加巨大。

陆克文认为，中国经济转型的实质是
从伴随国家大量基础设施投资的劳动密集
型和出口导向型模式，向拉动内需、服务
行业占比更大和以民营企业为主导的模式
转变。迄今，中国在转型方面取得了长足
的进步。在陆克文看来，许多改革措施在
推行过程中会充满争议，邓小平刚提出改
革开放理念时如此，现在改革的挑战更加
具有根本性。在国企改革、私企定位、财
政管理、外国投资、外贸和竞争政策以及
金融体制、劳动力市场和土地问题等一系
列决策上都要求中央政府进一步深化改
革。“这些都是大刀阔斧的革新，需要在
中国领导人选择的社会主义全面发展模
式下，制定崭新的顶层设计。”

“人类命运共同体”体
现中国远见

在中国崛起过程中还有一个被国际社
会经常提起的问题，那就是一旦中国变得
富有和强大，中国将如何在世界上使用它
的财富和力量？陆克文说，习近平在中共
十九大报告中有关建立“人类命运共同
体”的倡议为此提供了答案。

“10 多年前，作为澳大利亚政府总理，
我首先提出了建立亚太共同体的设想。目
的就是将区域内所有国家，包括中国和美
国在内，纳入共同的地区框架，就算在某
些关键的安全政策问题上两国仍然存在战
略分歧。”陆克文告诉我，这样一种区域性
的安排应该以扩大东亚首脑会议的任务为
基础，从而维护“为我们的共同繁荣奠定
了基础的亚太地区和平”。而且陆克文还坚
信，无论国家间的鸿沟有多深，假以时

日，“我们能够建立对亚太地区未来命运负
责的区域机构。”

陆克文说：“这就是我支持习近平建立
‘人类命运共同体’构想的原因之一。如果
我们都陷入冷战思维，那么政治和战略分
歧就会加深、外交行动就会失效，合作机
制就会空转，热战就越来越有可能发生。
当然，要实现习近平的构想，需要我们做
大量工作，如果我们不朝那个方向努力，
那将是极为不负责任的。”

在陆克文眼里，中国是维护世界和平
的重要力量，“人类命运共同体”也不是一
种遥远的理想主义，而是体现出了中国的
远见，有识之士应该认真研究全球共同利
益及共同价值，来改善已有的国际秩序。

“中国不愿参与任何形式的全球对抗，看
看中国的核力量，其规模远小于美俄，而且
中国并未试图赶上它们。中国领导人认为，
与其依靠自己的力量打造全球安全架构，不
如成为世界经济体系中不可替代的一部分。”

陆克文认为，在现有的多边体制下，中
国很可能会越来积极主动。西方应欢迎中国
的多边行动，而不再对其进行攻击。这将有
助于巩固已经受到极大挑战的诸如联合国、
国际货币基金组织、世界银行、世贸组织及
二十国集团等现有全球治理体系。

“一带一路”，中国走出
去的新长征

近年来，陆克文在多个场合发表演说时

均指出，习近平主席提出的“一带一路”倡议
是中国有所作为的主要外交战略之一，是中
国进一步推动对外开放的新举措，是中国走
出去的新长征。如果“一带一路”推动顺利，
可以成为东西方交融合作的新桥梁。

陆克文表示，目前世界经济增长处于历
史较低水平，如果部分发展中国家加快基础
设施建设，能够支持全球经济发展，从而有
利于实现联合国可持续发展议程。

他认为，在基建领域，中国有经验、有比
较优势、有资金支持，能够从政策沟通、设施
联通、贸易畅通、资金融通、民心相通五个方
面为亚欧非大陆以及周边国家和地区提供
国际合作公共产品，连接起东亚经济圈和欧
洲经济圈，并且带动东亚和欧洲之间地区的
经济发展，解决欧亚大陆地区发展不平衡的
问题。“如果中国能到那些地区去投资基础
设施建设，那是再好不过了。”

谈到对于“一带一路”倡议的理解，
陆克文表示，“一带一路”可以成为一个很
好的中国品牌故事。中国正在改变着世
界，世界需要了解中国，中国需要了解世
界，每个好的中国品牌，都是一个讲好中
国故事的机会，希望中国讲好“一带一
路”的好故事。首先，中国应建立国际多
边机构，把利益相关方纳入“一带一路”
建设的决策和执行过程中来，能够避免不
必要的误解和矛盾。第二，将“一带一
路”和其他国家的发展战略相对接是有必
要的。比如将来的澳大利亚北部大开发、
韩国欧亚倡议、东盟互联互通规划、欧盟
融合计划、俄罗斯欧亚经济联盟等，和

“一带一路”都很有可能合作，从而使相关
国家都从“一带一路”建设中受益。

2017 年 5 月，陆克文在中国举行的
“一带一路”国际合作高峰论坛上表示，
“国际社会对‘一带一路’也有高标准的期
待，环境保护的高标准、可持续发展的高
标准、劳工保护的高标准等”。

陆克文认为，“一带一路”带来通商和
文化交流，有助于推进国际秩序健康发
展，未来还可以帮助数十亿人脱贫。而

“一带一路”建设中肯定会遇到问题，但中
国有“摸着石头过河”的历史经验，这种
方式也会反映在“一带一路”的建设中。
他这位“中国通”建议，在“一带一路”
建设中一定要保持透明，要把项目真正作
为全球性项目来经营。中国可推出一个

“行为指南”作为中国在全球范围内项目建
设的通行标准。在这方面，亚投行是个非
常成功的范例。
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陆克文

“我是中国改革开放的见证者”
李 锋
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《见证：中国改革
开放40年40人》
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◀ 2008年，陆克文在北
京大学演讲。

（资料照片）

◀ 2008年，陆克文在北
京大学演讲。

（资料照片）

▶ 2018年4月14日，在美国费城宾夕法尼
亚大学，陆克文出席宾大沃顿中美峰会。陆克
文说，中国改革开放 40年成绩骄人，其中最了
不起的是使7亿中国人成功脱贫。

新华社记者 王 迎摄


